

# LA CALLE CASTRO, ANTIGUA CHACRA DE LOS SEÑORES JUAN FRANCISCO Y GREGORIO CASTRO

HOY LA CALLE CASTRO BORDEA LA AUTOPISTA QUE CRUZA SANTIAGO DE NORTE A SUR, EN SU LADO PONIENTE, Y HA SIDO REBAUTIZADA CON EL NOMBRE DE CALLE MANUEL RODRÍGUEZ SUR.

---

*Por Sergio Martínez Baeza*

---

**En artículos anteriores publicados en esta sección “Toponimia”,** se contó que el sector sur de la Alameda, a mediados del siglo XIX (1850), se encontraba compuesto por chacras y estaba semi poblado desde el llamado Valle de Apasa, en las inmediaciones de la actual Plaza Baquedano y avenida Vicuña Mackenna, hasta el callejón de Ugarte, hoy calle San Ignacio.

De allí al poniente existía un campo continuo y cerrado, solo interrumpido por los callejones agrarios de Padura (actual Almirante Latorre) y Del Portugués (actual calle Molina). Por 1860 se loteó la chacra de don Francisco Vergara y se abrió un sendero rural, después calle de Vergara. Más allá había un amplio espacio de campo con pequeñas fincas agrícolas, restos de las antiguas chacras, con terrenos de cultivo y algunos viñedos. La primera de ellas pertenecía a los señores Juan Francisco y Gregorio Castro y en ella había un molino. La cruzaba el canal de San Miguel que corría a tajo abierto por una arteria que llevó el nombre de calle de la Acequia Grande (hoy avenida Diez de Julio). Corría de oriente a poniente, seguía en diagonal por la chacra de los Castro y continuaba a campo travieso hacia los cerros de Lo Prado.

Todo este espacio, poco a poco y por etapas, se fue urbanizando, primero en la proximidad de la Alameda y después hacia el sector sur que llegaba hasta la Alameda de los Monos (actual avenida Diez de Julio), con míseras poblaciones que, lentamente, debieron expropiarse para prolongar las calles, mejorar sus servicios de gas, agua e iluminación, e incorporar a un vecindario de mejores ingresos.

Este proceso se inició a mediados del siglo, continuó durante la intendencia de Benjamín Vicuña Mackenna y se finiquitó después de ella. La venta de sitios, como en otros casos, se hizo en la oficina de propiedades de don Cosme Campillo y pronto empezaron a ser edificados. A medida que se completaban las manzanas, se fueron abriendo calles, mientras la Municipalidad obtenía terrenos para la

construcción de puentes, aceras y empedrados. La chacra que había sido de los señores Ovalle y Montt y que corría entre la actual calle San Ignacio y la de Castro, fue la primera en lotearse y urbanizarse, teniendo como arteria principal a la actual calle Dieciocho.

Después estaba la chacra de los señores Castro, que también fue loteada y vendida, teniendo como calles principales las de Castro y Molina. Hoy la calle Castro bordea la autopista que cruza Santiago de norte a sur, en su lado poniente, y ha sido rebautizada con el nombre de calle Manuel Rodríguez Sur. Las calles atravesadas, paralelas a la Alameda, recibieron los nombres de sabios extranjeros al servicio de Chile, como Sazié, Grajales, Gorbea, Toesca, Gay y Domeyko, puestos por Vicuña Mackenna. Las perpendiculares fueron Castro, Vergara, Carrera y Almirante Latorre (antiguo callejón de Padura). A continuación seguía la chacra de don Francisco de Paula Echaurren, que demoró en urbanizarse y que separó por un tiempo las poblaciones surgidas del loteo de las chacras de Castro hacia el oriente, y las poblaciones de Meiggs, Tagle y Montt Albano, y el núcleo de la calle Bascuñán Guerrero.

La chacra Echaurren, que interrumpía la continuidad del sector Alameda Sur, se loteó y vendió entre 1886 y 1887. Se formó en ella una gran población de quince manzanas, entre la Alameda, el Campo de Marte, el Camino de Cintura Sur (actual Blanco Encalada) y la Avenida de la Capital (hoy Avenida España). Las calles atravesadas fueron las mismas del loteo de la quinta de los Castro, y las perpendiculares a la Alameda llevan hoy los nombres de Abdón Cifuentes, Echaurren y Avenida República, hasta llegar a la avenida España. En la Alameda, entre República y España, quedaban incrustadas una quinta de la señora G. de Coro y el palacete de la quinta Meiggs, que desaparecerían más tarde. De todas estas nuevas calles de la ciudad de Santiago nos iremos ocupando en futuras crónicas de esta sección “Toponimia”.